



AGROECOLOGÍA

## Desarrollo rural

Cuando hablamos de desarrollo rural debemos pensar en un concepto amplio de sostenibilidad planetario, donde se busque equilibrar la balanza del mundo urbano y del campo. Debemos enraizarnos nuevamente en la tierra, producir y sentirnos parte inseparable del trasvase ecosistémico. Desarrollar una agricultura moderna con el conocimiento del pasado y la tecnología del momento, una agricultura cercana, saludable con nosotros y con el sistema,... Situar empresas agrícolas cooperativas que entiendan de lazos entre todos los actores de un espacio, empezando por el suelo, elemento básico de la fertilidad de la tierra. Y terminando por la sociedad, con su cultura, con su quehacer y "quecomer" decisivo para el presente y el futuro de nuestra supervivencia como especie. La ganadería y la pesca equilibrada, sostenible, sin perder de vista el sistema en el que estamos englobados, unidos, donde la eficiencia energética debe ser una prioridad y la reducción de emisiones contaminantes debe obligarse. Seguimos soñando y luchando por la diversificación económica, por gestionar los espacios naturales equilibrados en una comunidad regenerativa. Lo silvestre y lo domesticado deben convivir en la más amplia biodiversidad posible, sin monocultivos, sin monopolios.

RINCONES

## Roferas del rincón de la Moza

Las roferas excavadas en el pasado -a pico y pala- en las medianías del Valle del Palomo nos transmiten sudor, lágrimas, supervivencia e ingenio. Nuestros labradores nivelaron las laderas buscando aplanar sus tierras de cultivo, levantaron muros a modo de terrazas y buscaron en el subsuelo cercano el rofe con el que cubrir sus tierras. Aquellas capas de arena les servían para mejorar la productividad agrícola y eso la convertía en vital. Hoy admiramos boquiabiertos los enormes agujeros que se agrandan en cuevas interconectadas bajo tierra, generando gigantes -cos laberintos. Muchas nos han llegado hasta nuestros días olvidadas, ocultando el anonimato de las personas que materializaron semejante excavación. Hoy gozan de un protagonismo inaudito por las redes sociales. Visitarlas sí, cuidarlas también. Por eso debemos ser responsables de la visita, evitar crear caminos y veredas nuevas. No debemos dejar residuos en los entornos aislados, ni huellas imborrables de nuestro fugaz tránsito. El espacio natural abierto debe ser solo el avituallamiento de nuestro espíritu.

*Programa mensual de senderos interpretados en [www.senderismolanzarote.com](http://www.senderismolanzarote.com). Programa sujeto a medidas de COVID-19.*



Puedes encontrar nuestros quesos en las tiendas de tu pueblo o en la propia quesería.

C/ Las Rosas 21  
L - V de 07:30 - 14:30  
S 08:00 a 14:00  
Tel. 928 779 359



*El queso de Montaña Blanca es tradición una herencia cultural viva, única.*

*— Consume productos kilómetro 0.*

## EDITORIAL

### Caminar cuidando

— La escapada natural es un reseteo vital para nuestra mente y nuestro equilibrio corporal, por eso cada salida al campo reconforta: un paseo, una salida en bicicleta, etc. Nos alegramos porque cada vez somos más caminando en el medio natural, somos más conscientes de la belleza natural que nos rodea, además nos permite movernos del sillón y generar satisfacción a nuestra alma. Llevamos 15 años caminando con grupos en Lanzarote, haciendo lo que más nos gusta que es aprender en nuestra naturaleza. Lo hemos hecho con los grupos de muchos ayuntamientos, centros culturales, grupos juveniles y centros de la tercera edad. De nuestras salidas han surgido muchos caminantes individuales y colectivos. Otros aceleraron su paso y saltaron al trail. De todos los que han formado parte de las caminatas guardamos un grato y añorado recuerdo, unas vivencias inolvidables. Hemos repetido siempre el “conoce-ama-protege” que nos acompaña como dogma y que se cumple en la inmensa mayoría de nuestros senderistas. Los recorridos que quizás repetimos dos o tres veces al año son mimados desde el interior de veredas y caminos. No mover piedras, ni dejar residuos, llevarse alguno de los residuos que nos encontramos... Pero en los últimos meses, además de los senderistas caminando, nos encontramos con los buscadores de fotos de internet. Esos que se adentran en vehículo hasta donde la física y la mecánica se lo permite, abren veredas sin ton ni son en busca de esa foto que vio en las redes, caminan arriba y abajo mirando el móvil buscando la foto...El consuelo risueño que nos queda es que por lo menos caminan y no están pegados al televisor.



#### PROPUESTA DE SENDERISMO

### Tenegüime

Desde la carretera que nos lleva de Guatiza al cementerio de Santa Margarita llegamos (tras cruzar el puente sobre la carretera nueva) a la entrada del barranco. Caminamos por el fondo del cauce observando las viejas gaviás, a uno y otro lado, que nos hablan de un pasado agrario duro, donde desviar la escasa agua de la escorrentía era clave de la fertilidad y la supervivencia. Las altas paredes naturales nos muestran en los dos flancos la antigua formación de este macizo. Palomas, cernícalos, cuervos, herrerillos, curruacas... son algunas de las aves que están presentes en este Paisaje Protegido. A nivel botánico el romero marino domina el tapiz de las laderas, mientras que los tajosé y los pinillos de Famara reclaman su protagonismo endémico.

**Distancia:** 6 km ida y vuelta

**Duración:** 2 horas

**Dificultad:** Baja

Depósito legal: GC/154-2020

Senderismo Lanzarote

Ignacio Romero Perera

Luise Guttenberger

 690053282  
629333143

senderismolanzarote@gmail.com

#### PROPUESTA DE SENDERISMO

### Malpaso

Uno de los caminos más espectaculares por sus vistas, su historia y su fisonomía es el camino real de Malpaso. Ubicado en el municipio de Haría, en el pasado era la vía de comunicación principal utilizada para salvar el desnivel de esta pared rocosa y de gran pendiente. Ascensos y descensos a la zona de La Montaña, para ir a La Triguera o para ir a Los Valles e incluso a la antigua capital: La Villa de Tegui. Desde la Plaza de Haría, caminamos hacia la plaza de La Constitución, seguimos al oeste y giramos por calle César Manrique. Pasamos por delante de la puerta del genial artista lanzaroteño y también por el taller del maestro artesano del pírgano Eulogio. Al salir del pueblo nos encontramos una bifurcación, a la izquierda iremos a la boca de Temisa y a la derecha al camino de Malpaso. Este camino tiene tramos empedrados y está cortado por la carretera, lo que hará que la crucemos con precaución, una y otra vez, en nuestra ascensión. Desde lo más alto divisaremos en plenitud Haría, Máguez, La Corona y el Valle de Temisa: un balcón único.

**Distancia:** 4 km(solo ida)

**Duración:** 1 hora

**Tipode sendro:** Lineal

**Dificultad:** media

## MUSA

*La Isla de Lobos  
es una musa bañada  
en aguas turquesas,  
una escala no obligada,  
un trozo de volcán exiguo,  
un corazón de sangre salada.*

— Ignacio Romero

